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«ÑÏÐÎÑ ÇÀ ÐÓÁÅÆÎÌ ÏÎ-ÏÐÅÆÍÅÌÓ 
ÂÛØÅ, ×ÅÌ Â ÐÎÑÑÈÈ»

ÏÐÎÈÇÂÎÄÈÒÅËÜ ÌÎÒÎÖÈÊËÎÂ «ÓÐÀË» –
Î ÑÀÍÊÖÈßÕ È ÁÓÄÓÙÅÌ

Ирбитский мотоциклетный завод (ИМЗ) – един-
ственный в мире производитель мотоциклов с 
коляской. За последние 30 лет объемы его про-
изводства сократились со 130 тысяч до 1500 ма-
шин в год. К моменту введения в отношении Рос-
сии западных санкций мотоцикл на 70% состоял 
из импортных деталей. Генеральный директор 
представительства ИМЗ Денис Кузнецов расска-
зал корреспонденту 66.RU о том, из чего сейчас 
собирают легендарный «Урал», кто его покупает 
и каким завод видит свое ближайшее будущее.
–  Мотоцикл «Урал» в

2022 году на 70% состоял
из импортных деталей. Вы
рассказывали, что в тот
период возникали сложно-
сти с поставкой импорт-
ных запчастей. Как сейчас
обстоят дела с этим? Из че-
го делают «Уралы»?

– Сейчас доля импор-
та чуть ниже – более 60%. 
Детали привозят из Тайва-
ня, Китая, Италии, США и 
Швейцарии. Что-то начи-
нают производить у нас в 
стране. Слава богу, меняется 
и отношение производств. 
Они открыты сейчас для 
заказов. Просто раньше 
партии должны были быть 
очень большие, а сейчас все 
поменьше. Есть возмож-
ность заказывать именно в 
России. Здесь, по крайней 
мере, надежнее.

Если бы была воз-
можность локализовать 
производство каких-то ком-
понентов здесь, мы всегда 
бы заказывали у отечествен-
ных производителей. Пока 
технологическая готовность 
остальных участников про-
цесса подтягивается. За по-
следний год в России сильно 
выросла технологичность. И 
литейная промышленность 
подтягивается, и металлоо-
бработка. Есть предложения. 
Сейчас тестируем. Нельзя 
просто взять компонент и 
поставить. Он должен прой-
ти обкатку порядка полугода 
до введения в серию.

Российские детали стали 
использовать для мотора. В 
основном это поршни, кла-
паны, распредвал, коленвал, 
маховик. Сейчас сцепление 
российское тоже тестируем. 

На электрику отечествен-
ную будем переходить. Пока 
качество удовлетворяет. То, 
что отвечает нашим серти-
фикационным требованиям, 
мы вводим.

– После введения санк-
ций появилась потреб-
ность перевезти часть
завода в Казахстан. Что
делают там, а что делают в
Ирбите?

– Невозможно было в 
нужном объеме производить 
все в Ирбите. Нужны были 
дополнительные площа-
ди, более легкая логистика 
импортных компонентов. 
Основная сборочная линия 
– здесь, в Ирбите, окраска 
и производство тоже. Здесь 
в три смены производят ос-
новные узлы: рамы, щитки, 
кузовы, бензобаки, мотор. 
Сюда приезжают комплекту-
ющие от основных постав-
щиков. Сейчас, в текущее 
время, полного цикла произ-
водства нет нигде. Ни Авто-
ВАЗ, ни КамАЗ не собирают 
полностью.

В Казахстане собирают 
мотоциклы, которые пойдут 
за границу. В Ирбите – толь-
ко для России и стран СНГ.

–  Какой сейчас объем
производства мотоциклов
с учетом цеха в Казахста-
не?

– Он увеличивается. 
Тут вопрос именно в на-
шей готовности. Мы выше 
головы не прыгнем. Есть 
объемы, есть заказы. Чьи-то 
зарубежные квоты мы даже 
снижаем. Переносим на сле-
дующий год квотирование 
мотоциклов. Есть пределы 
производства. Данные за год 
– это закрытая информация, 

но за месяц в Казахстане со-
бирают не менее 300 мото-
циклов. В Ирбите с начала 
года собрали порядка 60 мо-
тоциклов.

– Основной рынок сбы-
та мотоциклов – иностран-
ный. У вас есть крупные
дилеры в Америке, Ав-
стрии, Японии. Как из-
менился пул заказчиков
после начала СВО и введе-
ния санкций?

– Мы по-прежнему тор-
гуем почти везде. Китай в 
прошлом году пришел. Пер-
вая партия была 200 штук. 
Я считаю, что мотоциклы 
вне политики. Это история 
для души. Ты покупаешь 
уникальный товар, это не 
массовый продукт. Ты по-
купаешь мотоцикл на заказ, 
о котором с детства мечтал. 
Поэтому ни санкции, ни по-
литика в этой сфере влиять 
не будут.

–  Как изменился спрос
на мотоциклы «Урал»?

– Растет. Спрос на зару-
бежном рынке по-прежнему 
выше, чем на российском. 
Но и там, и здесь он увели-

чивается. Вопрос даже не в 
санкциях и комплектующих. 
Просто запросы на такого 
типа мотоциклы растут.

–  Как изменился спрос
со стороны стран Персид-
ского залива в связи с во-
енной ситуацией у них?
Были ли новые контрак-
ты?

– Нет. Мы к военным 
действиям никакого отно-
шения не имеем. Мы произ-
водим мотоциклы. У нас не 
военная техника, это граж-
данский транспорт.

–  А если государство
придет и скажет, что хочет
мотоциклы для СВО?

– Если государство при-
дет, значит, будем для них 
делать, почему бы и нет. 
Пока никто не пришел. 
Пока только Свердловская 
область пришла помочь за-
воду, который у них здесь 
же находится, заказала на 
викторину (имеется в ви-
ду викторина «Опорный 
край» в дни выборов пре-
зидента России, – прим. 
ред.).

Окончание на стр. 3

Обладателей ценных 
подарков викторины 
«Опорный край» 

выберет суперкомпьютер 
УрФУ

При выборе обладателей ценных 
подарков викторины «Опорный 
край» задействуют суперкомпью-
тер Уральского федерального уни-
верситета.

В основе процесса будет полная 
анонимность. Персональный спи-
сок участников останется неизве-
стен организаторам на протяжении 
всего проекта. В цифровой сер-
вис загрузят таблицу с номерами 
участников, далее алгоритм гене-
рации случайных чисел начнёт вы-
бирать номера обладателей ценных 
подарков. При этом участник, уже 
получивший подарок, в дальней-
шем отборе участвовать не будет.

Вся система до начала работы 
будет защищена от хакерских атак. 
Дополнительный уровень защиты 
обеспечит изолированный сегмент 
сети, в которой будет действовать 
суперкомпьютер. Весь процесс 
жители Свердловской области 
увидят в прямом эфире 12 апреля 
2024 года. Результаты независи-
мого отбора организаторы занесут 
в протокол и опубликуют на сайте 
опорныйкрай.рф.

«Наш университет является 
лидером по развитию цифровых 
сервисов и реализации программ 
искусственного интеллекта, поэто-
му мы с большим удовлетворением 
включились в эту работу, – отметил 
ректор УрФУ Виктор Кокшаров. – 
Наши специалисты разработали 
алгоритм определения счастливчи-
ков, которые станут обладателями 
ценных подарков».

Напомним, что актуальный спи-
сок подарков викторины «Опор-
ный край» включает 45 квартир, 
100 легковых автомобилей, 20 мо-
тоциклов и 2 000 смартфонов. Вик-
торина пройдёт 15, 16 и 17 марта 
2024 года во всех муниципалитетах 
Свердловской области. Заполнить 
анкету с вопросами можно будет в 
одном из более двух тысяч пунктов 
(рядом с помещениями избира-
тельных участков). Каждый участ-
ник получит памятную медаль и 
карточку, где под защитным слоем 
размещён уникальный семизнач-
ный номер. Посредством SMS его 
необходимо будет отправить на 
специальный телефон, указанный 
на карточке. Важно сохранить ан-
кету и карточку, чтобы потом мож-
но было предъявить свои права на 
подарок.
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«ÈÐÁÈÒ. ÊÓÏÅ×ÅÑÊÎÅ ÍÀÑËÅÄÈÅ»
28 февраля 2024 года в Государственном ар-

хиве города Ирбита состоялось открытие 
выставки архивных документов «Ирбит. Ку-
печеское наследие», посвященной 90-летию 
образования Свердловской области и в рам-
ках подготовки к празднованию 400-летия го-
рода Ирбита.

Экспозиция расска-
зывает об истории купе-
ческих усадеб, судьбах 
их владельцев, а также 
о памятниках истории и 
архитектуры, городской 
планировке и застройке 
города Ирбита.

С самого основа-
ния Ирбитская сло-
бода застраивалась 
достаточно хаотично, но 
все изменилось с присво-
ением Ирбиту статуса го-
рода-ярмарки. Радиальная 
планировка, представлен-
ная семью улицами-лу-
чами, расходящимися от 
Гостиного двора, стала 

оптимальным решением 
для торгового Ирбита. 
Усилиями местных жите-
лей был сохранен исто-
рический центр города, 
благодаря чему уникаль-
ными остались его пло-
щади и усадьбы.

В советское вре-
мя в Ирбите началось 
строительство первых 
промышленных пред-
приятий, город на долгие 
десятилетия становится 
промышленным, появ-
ляются новые городские 
микрорайоны с типовой 
советской архитектурой.

С 2018 года при под-

держке Губернатора 
Свердловской области Ев-
гения Куйвашева прово-
дятся крупномасштабные 
строительные работы по 
восстановлению старин-
ных зданий – купеческого 
наследия Ирбита – Пас-
сажа, Ирбитского драма-
тического театра им. А.Н. 
Островского, доходных 
домов Зязина, Луканина, 
Пахомова, Мензелинцева, 
Казанцева и других.

Посетителям выстав-
ки представится воз-
можность ознакомиться 
с документами Государ-
ственного архива в городе 
Ирбите, Государственно-
го архива Свердловской 
области, Ирбитского исто-
рико-этнографического 
музея, фотодокументами 
Почетного гражданина 
города Ирбита Юрия Жу-
кова.

Скромные на первый 
взгляд документы хра-
нят немало интересных 
фактов. Так на выставке 
вы можете увидеть хода-
тайство, написанное ру-
кой самого знаменитого 
купца Дмитрия Зязина. И 
не без орфографических 
ошибок.

Выставка продолжит 
работу с 29 февраля по 27 
декабря 2024 года.

Телефон для справок: 
8 (34355) 6-35-66.

НОВОСТИ

Трезвое село
Евгений Куйвашев повысил 

призовой фонд за звание «самого 
трезвого села» в 6,66 раза – до 10 
миллионов рублей.

Конкурс «Здоровое село – тер-
ритория трезвости» пройдет в де-
вятый раз. В этом году за деньги 
будут бороться 53 села. Победите-
ли смогут потратить их на покуп-
ку спортинвентаря, обустройство 
спортивной площадки, организа-
цию досуга, связанного со здоро-
вьем, и так далее.

Власти рассчитывают, что кон-
курс мотивирует уральцев вести 
трезвый образ жизни. Насколько 
это эффективно – отвечают жите-
ли посёлка Уфимское, которые, к 
своему удивлению, стали «самыми 
трезвыми» в 2018 году.

Пошли по расписанию
Глава города ирбита Николай 

Юдин решил лично проверить ра-
боту общественного транспорта. 
Он отправился на очередную встре-
чу на городском автобусе, чтобы 
самому проверить соблюдение 
автобусами утвержденного распи-
сания и посмотреть: нравятся ли 
ирбитчанам новые автобусы, при-
обретенные при поддержке Губер-
натора.

«Единица» на остановку при-
шла точно в назначенное время. 
Кондуктор рассказала, что работать 
на новых машинах – одно удоволь-
ствие. В них тепло. Пассажиры 
тоже новыми автобусами доволь-
ны, хотя отмечают, что нужно еще 
навести порядок в их движении. 
Оптимизировать расписание и обе-
спечить точное его соблюдение.

Николай Юдин отметил, что 
в ближайшее время приедут еще 
пять закупленных для Ирбита ав-
тобусов. Сейчас они проходят тех-
ническое обслуживание у дилера 
после продолжительного переезда 
из Нижнего Новгорода. Так что не-
дели через две-три их планируется 
выпустить на маршруты.

Понес убытки
В Арбитражный суд Свердлов-

ской области поступило заявление 
Межрайонной инспекции ФНС № 
32. Налоговики намерены добить-
ся признания банкротом компании 
«Уралагротехника-Два» из Екате-
ринбурга.

ООО «Уралагротехника-Два», 
зарегистрированное в Екатерин-
бурге в мае 2007 года, специализи-
руется на деятельности, связанной 
с перевозками. Предприятие ранее 
получало госконтракты на пере-
возку грузов и оказание транспор-
тно-экспедиционных услуг от ОАО 
«Ирбитский молочный завод» на 
общую сумму около 410 млн ру-
блей.

Осенью прошлого года пред-
приятие упоминалось в связи с 
уголовным делом, возбужденным 
по факту злоупотребления служеб-
ным положением. Сообщалось, что 
молзавод заключил соглашение с 
«Уралагротехникой-Два» на оказа-
ние транспортных услуг, при этом 
часть суммы была переведена на 
счета предприятия еще до прове-
дения торгов по договору займа. 
Кроме того, в нарушение условий 
контракта, деньги переводили в 
форме предоплаты. В результате 
производитель молочной продук-
ции понес ущерб.
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– Как изменились про-
дажи в 2023 году?

– Продажи ежегодно ра-
стут порядка на 5–10%. По 
планам на 2024 год мы точ-
но еще чуть-чуть прибавим. 

Текущие импортные заказы 
отодвинули на конец года.

– Какие планы по раз-
витию площадки в Ирби-
те?

– Площадка будет совер-

шенствоваться, перекомпо-
новываться. Планов много. 
Ждем возможности поста-
вить Ирбитскую площадку 
на паузу, чтобы ее рекон-
струировать. Нам нужно 
будет полгода на полную 
модернизацию. Это будет 
в 2026 году. Готовится об-
новление модельного ряда, 
технические усовершен-
ствования. Они каждый год 
внедряются, но большой 
объем нововведений запла-
нирован именно на 2026 
год. А так, мотоцикл «Урал» 
внешне останется без изме-
нений. Это классика, кото-
рая нравится покупателям. 
Они этого ждут.

Анна Митчина
66.ru

ÇÀ ÁÅÇÎÏÀÑÍÎÅ 
ÁÓÄÓÙÅÅ

Накануне начальник ПДН Оксана Ермак, заместитель начальни-
ка полиции (по ООП) Роман Клещев, старший инспектор ПДН 
Игорь Мацягора в стенах МО МВД «Ирбитский» провели семи-
нар-совещание совместно с членами общественного совета, с 
целью привлечения их к наставничеству над несовершеннолет-
ними, состоящими на профилактическом учете.

Далее состоялось профилакти-
ческое мероприятие с подростками. 
Темой беседы стало предупрежде-
ние вовлечения несовершеннолет-
них в совершение противоправных 
деяний, в группу деструктивной 
и радикальной направленности. А 
также предупреждение вовлечения 
несовершеннолетних в совершение 
преступлений, связанных с «легким 
заработком», в том числе мошенни-
честв, сбыта наркотических средств, 
диверсий, участия в несанкциониро-
ванных митингах, шествиях.

Также в рамках патриотического 
воспитания председателем совета 

ветеранов Ириной Олейник для мо-
лодёжи была организована и про-
ведена увлекательная экскурсия по 
музею истории Ирбитской милиции. 
Подростки проявили заинтересован-
ность, разглядывая каждый уголок 
музея.

Таким образом, совместные уси-
лия представителей правоохрани-
тельных органов и общественности 
направлены на профилактику пра-
вонарушений среди несовершен-
нолетних и формирование у них 
патриотических ценностей.

МО МВД «Ирбитский»

ÇÀØÅË ÍÅ Â ÒÎÒ 
ÊÎÐÈÄÎÐ

Пассажир рейса Екатеринбург-Шарджа пытался вывезти из стра-
ны почти 3 миллиона рублей. 60-летний мужчина планировал 
купить в ОАЭ автомобиль. Консультант по продаже сообщил 
ему, что из страны нельзя вывозить сумму, превышающую 10 
тысяч долларов, и посоветовал взять часть суммы в рублях. 
Однако консультант по продаже автомобилей оказался не зна-
ком с таможенными правилами. Декларированию подлежит 
сумма в любой валюте, превышающая 10 тысяч долларов по 
курсу Центробанка на день вылета.

Доверившись продавцу автомоби-
лей, пассажир взял с собой 9 тысяч 
долларов, 1,9 млн рублей и 15 тысяч 
дирхам и зашел в «зеленый» коридор. 
Когда выяснилось, что общая сумма 
превышает 10 тысяч долларов, муж-
чина предложил заполнить деклара-
цию. Однако сделать это в «зеленом» 
коридоре уже невозможно.

«Переступив за линию зоны та-
моженного контроля в «зеленом 
коридоре», пассажир заявляет об от-
сутствии у него товаров, подлежащих 
декларированию. Тем самым, зайдя 
в «зеленый» коридор с такой суммой 
он совершил правонарушение. От-
мечу, что выбрать нужный коридор 
поможет инспектор, который всегда 

стоит у входа в зону таможенного 
контроля. Кроме того, таможенник 
всегда поможет заполнить декла-
рацию, чтобы ускорить процесс и 
успеть на самолет», – подчеркнул 
начальник Кольцовской таможни им. 
В.А. Сорокина Сергей Баландин.

Суд признал мужчину виновным 
и назначил ему штраф в размере 460 
тысяч рублей. Причем при оплате 
назначенного штрафа в течение 20 
дней можно сделать это со скидкой 
50%. Таким образом, попытка неле-
гального вывоза наличных денеж-
ных средств обошлась мужчине в 
230 тысяч рублей.

Отдел по связям с 
общественностью УТУ

ÏÜßÍÀß ÀÂÒÎËÅÄÈ
В деревне Кирилловой 

Ирбитского района в ночь 
на 9 марта автоинспекторы пой-
мали пьяную женщину за рулем 
Nissan Qashqai. Об этом сооб-
щили в ГИБДД по Свердлов-
ской области.

По словам женщины, она 
весь день была на работе и упо-

требляла лишь безалкогольные 
напитки.

Однако алкотестер показал 
0,551 мг/л алкоголя в выдыхае-
мом воздухе, отметили в ведом-
стве. Сейчас женщине грозит 
штраф в размере 30 тысяч ру-
блей и лишение прав сроком 
до двух лет.

ÏÎ×ÈÑÒÈÒÜ
ÍÅÑÌÎÒÐß ÍÈ ÍÀ ×ÒÎ

В Байкалово тракторист пья-
ный чистил снег и теперь ему 
грозит штраф 300 тысяч и 3 года 
тюрьмы.

Сотрудники ДПС останови-
ли тракториста из Байкалово, 
лишенного водительских прав.
Инцидент произошел днем 10 
марта в с. Городище Байкалов-
ского района. Водитель тракто-
ра МТЗ-82, мужчина, 1968 г.р., 
имел внешние признаки опья-
нения. Проверка на трезвость не 
увенчалась успехом для мужчи-
ны. Установлено, что он пьян и 

ранее он уже был администра-
тивно наказан за управление 
ТС в состоянии алкогольного 
опьянения. Водитель выпивал 
спиртное дома и после этого по-
чистил снег возле домов.

Рассматривается возбужде-
ние уголовного дела по ч. 1 ст. 
264.1 УК РФ. Мужчине грозит 
штраф до 300 тысяч рублей, 
лишение свободы до 3 лет и 
конфискация транспортного 
средства. Водителя отстранили 
от управления, трактор задер-
жан и помещен на спец стоянку.

НОВОСТИ

Денег дадут
Власти Сверд-

ловской области вы-
делят 18 млрд руб. 
для повышения по-
казателей социаль-
но-экономического 
развития Ирбита, рас-
сказал «Ъ-Урал» глава 
города Николай Юдин. 
«Документ затрагива-
ет дороги, культуру, 
образование, ЖКХ, 
ликвидацию аварий-
ного жилого фонда»,– 
пояснил он.

Среди проектов го-
сподин Юдин отметил 
строительство вто-
рой ветки водовода, 
очистных сооружений 
и транзитной доро-
ги через территорию 
бывшего мотоциклет-
ного завода.

Николай Юдин за-
верил, что в городе 
в рамках программы 
ликвидируют аварий-
ное жилье.

Масленичная 
неделя

Масленичная неде-
ля начинается 11 мар-
та. Это один из самых 
любимых традицион-
ных праздников – по 
опросу ВЦИОМ, его 
отмечают две трети 
россиян. И три чет-
верти семей пекут на 
этой неделе блины.

Эксперты Роскон-
троля выяснили, что 
средняя стоимость до-
машних блинов на эту 
Масленицу выросла 
на 17 процентов и со-
ставит 183 рубля. Де-
шевле всего домашние 
блины обойдутся в 
Ставропольском крае 
– 119 рублей, дороже 
всего в Ямало-Ненец-
ком автономном окру-
ге – 233 рубля.

Зараженные 
киви

На прилавках 
Свердловской области 
скоро появятся зара-
женные киви. Общий 
вес груза из Ирана – 
семь тонн.

На плодовоовощ-
ной базе обнаружили 
карантинного вредите-
ля в партии киви. Там 
выявлена тутовая щи-
товка (Pseudaulacaspis 
pentagona). Высокий 
фитосанитарный риск 
несет зараженный по-
садочный материал. 
Зараженные плоды 
менее опасны.

Учитывая се-
зонность и природ-
но-климатиче ские 
условия области, и 
тот факт, что для здо-
ровья человека щи-
товка не опасна, киви 
разрешено пустить в 
продажу. Главное –
перед употреблением 
тщательно промыть 
зараженные тутовой 
щитовкой фрукты во-
дой.

Прием граждан
18 марта с 17.00 до 

19.00 в Межмуници-
пальном отделе МВД 
России «Ирбитский» 
(кабинет 210) состо-
ится приём граждан 
по вопросам, относя-
щимся к компетенции 
органов внутренних 
дел. Проводить при-
ём будет главный ин-
спектор Инспекции 
ГУ МВД России по 
Свердловской области 
полковник внутрен-
ней службы Молодых 
Сергей Алексеевич. 
Предварительная за-
пись по телефону: 
6-38-50.

СПОРТ

Волейболисты
9 марта в пгт. Верхняя 

Синячиха состоялся област-
ной зимний Фестиваль сре-
ди граждан, проживающих 
в сельской местности, по-
священный «Году семьи». В 
Фестивале приняли участие 
более 160 участников из 12 
территорий. Честь Ирбитского 
муниципального образования 
отстаивали мужская и женская 
волейбольные команды.

По итогу соревнований 
мужская команда Ирбитского 
МО в мощнейшей борьбе за-
няла 2 место.

Прекрасные дамы АО «Ир-
битский молочный завод» в 
сильнейшей схватке завоевали 
также 2 место.

700 км за спиной и 7 
медалей на груди
10 марта ирбитские спор-

тсмены отправились в город 
Нижняя Тура на соревнования 
по легкой атлетике – матчевую 
встречу городов Урала и Си-
бири. В этом захватывающем 
событии приняли участие 
415 спортсменов, соревнуясь 
в различных дисциплинах, от 
бега до прыжков. Семь участ-
ников из Ирбита сразились на 
арене и проявили своё спор-
тивное мастерство.

Арсений Удинцев заслужил 
особое признание, устано-
вив рекорд матчевой встречи 
в своей возрастной группе, 
перепрыгнув высоту 130 см. 
Полина Удинцева и Данил 
Полежанкин заняли первые 
места в своих возрастных 
группах, продемонстрировав 
высокий уровень подготовки 
и мастерства. Александр Мак-
симов, Руслан Дяшук, Михаил 
Огибенин и Тимофей Дмитри-
ев показали прекрасные ре-
зультаты, завоевав серебряные 
и бронзовые медали.

Жим лежа
Со 2 по 10 марта в г.Екате-

ринбурге прошло Первенство 
России среди людей с повре-
ждением двигательного аппа-
рата в дисциплине жим лёжа. 
Ирбитчанин Сергей Романен-
ко занял 5 место и получил пу-
тевку на Олимпиаду.
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ÂÎÑÏÎÌÈÍÀÍÈß 
ÄÎÁÐÎÂÎËÜÖÀ...

В Государственном архиве в г. Ирбите хранятся доку-
менты личного происхождения Алексея Семенови-
ча Половникова, участника Великой Отечественной 
войны, уроженца г. Алапаевска Свердловской обла-
сти. 9 марта  2024 года ему исполнилось бы 110 лет.

Сегодня, перелистывая по-
желтевшие от времени страницы, 
вновь перечитываем «Вспомина-
ния минувших лет Великой Отече-
ственной войны». Скупые строки 
этих воспоминаний, написанные 
А.С. Половниковым, знакомят 
нас с некоторыми страницами его 
биографии.

Родился Алексей Семено-
вич в многодетной семье. После 
окончания школы фабрично-за-
водского обучения, работал на 
Алапаевском металлургическом 
заводе. В 1937 году призван в 
ряды Рабоче-крестьянской Крас-
ной Армии. Службу проходил во 
взводе разведки артиллерийского 
полка, дислоцировавшегося в г. 
Тюмень. Здесь же, при воинской 
части окончил школу младших 
командиров.

В ноябре 1939 года в составе 
вновь сформированного полка 
принял участие в Финской войне 
1939-1940 гг. В своих воспомина-
ниях ветеран писал: «...В памяти 
осталось озеро Суолампи, где во 
время боев погибло много финнов 
и наших солдат. Приходилось ча-
сто встречаться и вести огонь по 
«кукушкам» – финским автомат-
чикам, сидевшим на деревьях...».

После окончания войны полк, 
в котором служил Половников, 
принимал участие в разоружении 
армии айзсарги (военизированное 
формирование,           1919-1940 гг.) 
в Латвии и присоединении этой 
республики к СССР .

После демобилизации в ноя-
бре 1940 года вернулся в Алапа-
евск, где продолжил трудовую 
деятельность на железнодорож-
ной станции.

В своих воспоминаниях По-
ловников А.С. пишет: – «В 1941 
году началась Великая Отече-
ственная война. Я, в это время 
работая на железнодорожной 
станции Алапаевск, имел бронь. 
По моему неоднократному заяв-
лению меня взяли в армию в 1942 
году, в феврале месяце. В то время 
в г. Свердловске формировалась 
3 Танковая армия, 105 Танковый 
корпус. Я был добровольцем, в 
танковом десанте пулеметчиком 
Максима [пулемет]. Танки Т-34 
принимали первыми бой и опре-
деляли огневые позиции против-
ника...».

Бои были тяжелые, об одном 

из таких боев ветеран 
вспоминал – «...В сен-
тябре 1942 г. мы были 
под Тулой, перед насту-
плением нам Тульский 
обком партии вручил 
Знамя и [мы] начали на-
ступление из Брянских 
лесов на города Орел,  
Мценск. Заняли первую 
линию обороны немцев, 
на второй день боя взяли 
пленных немцев. А полу-
чилось так, что немцы не 
ожидали нашего  появле-
ния в том окопе, где они 
считали невозможно про-
рвать их оборону. Они завтракали, 
и вот мы им помешали завтракать. 
Гнали их до самой реки, конечно, 
и у нас были жертвы. Немцы от-
крыли сильный огонь из орудий 
и воздуха [бомбили самолеты]. К 
исходу дня я был ранен в лицо и 
руку, бой продолжался до самой 
темноты. Ночью меня подобрали 
санитары, но уже другой  части 
[войсковой] и в эту же ночь вывез-
ли из поселка, который горел со 
всех сторон....». Эвакуированный 
в тыл, Алексей Семенович прохо-
дил лечение в госпитале в Туле. В 
это время его семья получила со-
общение о  гибели старшего сер-
жанта Половникова.

После выздоровления меди-
цинская комиссия признала А.С. 
Половникова «годным к нестрое-
вой», и в ноябре 1942 г. он направ-
лен в 834 батальон аэродромного 
обслуживания «...были у нас и 
штурмовики, которых немцы про-
звали «черная смерть»».

В составе 3 воздушной армии 
Алексей Семенович участвовал 
в боях за освобождение многих 
городов, в том числе: Великие Лу-
ки, Вильнюса,  Шауляя, Витебска, 
Тильзита.

Принимал участие в штурме 
города – крепости Кенигсбер-
га, который обороняла крупная 
группировка немецких войск. 
Крепость была оснащена мощ-
ной боевой техникой, имела со-
временные фортификационные 
укрепления с  железобетонными 
дотами, связанными подземными 
ходами сообщения, противотан-
ковые рвы прикрывали город со 
всех сторон.

В своих воспоминаниях 
А.С. Половников немногословен: 

– «...были жаркие дни и ночи за 
взятие Кенигсберга, там, коман-
дующий армии генерал Черня-
ховский получил смертельное 
ранение...

После взятия Кенигсберга и 
восстановления главного аэродро-
ма, я принимал участие в ликви-
дации Курляндской группировки 
власовцев, и там я закончил вой-
ну. Имею награду медаль  «За бо-
евые заслуги». Когда наша часть 
была в Восточной Пруссии, на ме-
ня был составлен наградной лист  
на получение ордена Красной 
Звезды, но вскоре командование 
сменилось, и я, так и не получил 
орден. Имею медали «За взятие 
Кенигсберга», «За Победу над 
Германией»».

Сегодня с этими документами 
мы можем ознакомиться благо-
даря Селенских Любови Алексе-
евны, дочери Половникова А.С. 
Она бережно хранила и передала 
эти документы на вечное хране-
ние в Государственный архив в 
г. Ирбите.  Проходят годы, ухо-
дят в вечность живые свидетели 
Великой Отечественной войны, 
но остаются их воспоминания, 
повествующие о реальных собы-
тиях, участниками которых они 
были. Эти воспоминания играют 
важную роль в изучении истории 
нашей Родины. И наша основная 
задача сохранить историю для 
будущих поколений в её первоз-
данном виде, по воспоминаниям 
очевидцев и документам личного 
происхождения участников Вели-
кой Отечественной войны 1941-
1945 гг.

Ведущий архивист
Государственного архива в г. 

Ирбите

10 ÌÀÐÒÀ – ÄÅÍÜ 
ÀÐÕÈÂÎÂ ÐÎÑÑÈÈ

10 марта 
а р х и в н ы м и 
учреждениями 
России отме-
чается профес-
с и о н а л ь н ы й 
праздник – 
День архивов. 
Дата связана 
с появлением 
Генерального 
р е гл а м е н т а , 
который был 
подписан 28 
февраля (10 
марта) 1720 
года Петром I.

Новый указ 
предписывал 
центральным 
государствен-
ным учреж-

дениям передавать документы в архивы, он 
устанавливал обязательный учет государствен-
ных бумаг и тем самым положил начало архивной 
службе в России. Также им была введена долж-
ность «актуариуса», которому полагалось «пись-
ма прилежно собирать, оным реестры чинить, 
листы перемечивать…»

Назначением архивов стало сохранение доку-
ментальной части историко-культурного наследия 
России. Архивы содержат сведения, необходимые 
для обеспечения государственного суверенитета 
и национальной безопасности России, ее внешне-
политической деятельности, эффективного функ-
ционирования всех государственных структур, 
развития отечественной науки и культуры.

На Урал Генеральный регламент привез Ва-
силий Никитич Татищев в июле 1720 года, когда 
прибыл с целью организации казенных металлур-
гических заводов. Ему удалось конкретизировать 
и регламентировать вопрос организации делопро-
изводства на уральских заводах, заложить основы 
формирования заводских архивов. Важную роль 
В.Н. Татищев сыграл и в организации горной кан-
целярии, в дальнейшем – Горного управления.

В сентябре 1919 года было учреждено Екате-
ринбургское губернское управление архивным 
фондом (губархив). Именно от этой даты ведет 
свою историю архивная служба в Свердловской 
области.

В настоящее время, в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской Федера-
ции от 17 июня 2004 года, функции по оказанию 
государственных услуг, управлению федераль-
ным имуществом в области архивного дела осу-
ществляет Федеральное архивное агентство РФ 
(Росархив). С 2016 года этот федеральный орган 
исполнительной власти находится в ведении Пре-
зидента Российской Федерации.

Поздравляем архивистов и пользователей ар-
хивной информацией с праздником!


